"Es necesario 4 o 5 Brañas, diputados comunistas, en el Congreso, para que digan unas verdades, echen de las oficinas públicas a muchos vagabundos y hablen por el pueblo, que tiene hambre.

(Palabras del diputado Peralta en una sesión del Congreso).

APARTADO DE CORREOS No. 1386

Dirección: - Comité Central Ejecutivo del Partido Comunista de Costa Rica

PRECIO: DIEZ CENTIMOS

AÑO II

SAN JOSE, C. R., SABADO 4 DE MARZO DE 1933

NÚM. 28

EDITORIAL

COMENTARIOS

Ya, sin promover mayor discusión en el Congreso, está practicamente aceptado el nuevo puesto, que regirá para el año económico 1933 34.

Ese presupuesto en nada se diferencia de los anteriores. Fué redactado por el Ejecutivo, por mediación de la Secretaría de Hacienda, consultando los intereses de la camarilla gobernante, las ambiciones de la clase capitalista y las personales conveniencias políticas y económicas de los hombres en el poder. Las vitales necesidades de la gran masa costarricense, la trabajadora, no han sido en absoluto sopesadas por los financistas de pacotilla del Gobierno y de la Cámara. El Ejecutivo y el Legislativo han actuado, en ésta como en todas las demás oportunidades, como lo que son: "fieles administradores de los intereses de la burguesia".

En síntesis, ¿en qué se diferencia el nuevo pre-supuesto votado de los anteriores? En nada. La vieja práctica de inflar desmesuradamente el ingresos ha sido fielmente seguida; y ésto lo reco-noce en su dictamen de minoría, uno de los Miem-bros de la Comisión de Hacienda, por más señas, ricardista hasta la médula y reaccionario a carta cabal.

Nos referimos al diputado Gutiérrez. Inflado en esa
forma el capítulo de ingresos, ya queda campo ancho
para que el Ejecutivo pague liberalmente, mediante
canongías para individuos o exoneraciones de tributos
para empresas capitalistas, los servicios que unos y

otras le prestaron para llevarlo al poder.

Inflado artificialmente el capítulo de ingresos, es-camoteado en esa forma el deficit seguro con que se cerrará el año económico que ahora se abre, margen el Ejecutivo para hacer lo que ha hecho en ese presupuesto: crear nuevas plazas muy bien dotaese presupuesto: crear nuevas plazas muy bien dota-das y absolutamente innecesarias en varios departa-mentos: (Inspección Nacional de Hacienda Municipal, Comunicaciones, etc.); aumentar las dotaciones de los militares de la Casa Presidencial y crear nuevas pla-zas para monigotes con entorchados en los cuarteles de San José y de provincias; mantener el absurdo sueldo de mil dólares mensuales para el Ministro en Estados Unidos, etc. Y cuando se les dice que en este momento de bancarrota general del régimen capitareflejo de la bancarrota general del régimen capitalista, son criminales esos aumentos de dotaciones esa creación de nuevas canongías, responden que otros renglones de gastos han sido rebajados o su-primidos. En efecto, en el nuevo presupuesto los sueldos de porteros, maestros rurales, policiales y demás empleados llamados de "baja categoría" en el léxico administrativo burgués, han sido podados sin piedad; y se han suprimido también los médicos para el servicio escolar y se han rebajado sin consideraciones las subvenciones para los Kin lergarten. En este aspecto del nuevo presupuesto, el Gobierno costarricense su apéndice, el Congreso, han sido consecuentes con una posición adoptada internacionalmente por la burguesía gobernante: la de descargar sobre los capítulos de Educación y asistencia social y sobre los hom-bros de los empleados públicos subalternos, el peso de la crisis fiscal. Para citar un caso reciente, en Francia, el Secretario de las Finanzas, señor Cherón, ha procedido en esa forma, provocando, con su actitud, la protesta en las calles de los funcionarios públicos afectados de que nos habló el cable hace alcunes díse. gunos días.

En el nuevo presupuesto, ninguna suma ha sido asignada para la solución del más grave problema so-cial que confronta el país: la desocupación. En esta materia, el Ejecutivo y el Congreso profesan los más cómodos criterios. El Presidente de la República afir-ma, y sus palabras las comentamos en anterior Edi-torial, que aún la situación de los sin trabajo no es para alarmar. En el Congreso se han repetido, con ligeras variantes, los mismos conceptos. El diputado Gutiérrez piensa que aún la desocupación no es problema para llamar la atención de los "padres de la

Guerra civil en Alemania

Alemania vive uno de les momentos más agitados de su historia, Dividida la sociedad en dos frentes irreconciliables, lucha uno por sostener el carcomido edificio de la opresión capitalista, otro por echarlo abajo definitivamente. Hitleristas y comunistas encarnan, en este dramático momento de la vida alemana, las dos fuerzas contemporáneas que se disputan la di-

rección de la sociedad. El Hitlerismo en el poder,-lo dijimos ya en un editorial de TRABAJO-significaba la persecución y el intento de aplastamiento del Partido Comunismo. Hitler ha hecho toda su demagógica campaña para llegar al poder alrededor de estas dos consignas: antisemitismo y antimarxismo, lu-cha contra los "perros judíos" y contra los cnmunistas "vendidos a Moscú". Y como salsa para condimentar esas es tupideces, aquellos de la Grande Alemania, de la Alemania tutora de naciones y maestra del mundo. Todo muy de acuerdo con la más reaccionaria mentalidad germánica, la de PANORAMA MUNDIAL

EI Bandidaje fascista alemán contra el Partido Comunista

Terminó en sainete la guerra Colombo-Peruano

los ex-príncipes de la corte de Guillermo II tanto como la de los grandes industriales de hoy, que por eso se han unido en un solo frente compacto para ayudar a Hitler a tomar el poder. Hitler, pues, ha sido consecuente con sus campañas políticas y con las promesas a sus amos de la alta banca y de la aristocracia alemanas, al iniciar la persecución de los militantes comunistas y aun socialdemó-

La clase obrera alemana ha respondido heróicamente. Oponiendo pistolas a ametralladoras, y la audacia a la técnica policiaca para asesinar, los comunistas han respondido con plomo proletario al plomo hitlerista. El balance de caídos en uno y otro frente

es ya crecido, pero, la lucha ha servido para demostrar que bandas de asesinos asalariados, como son las del hitlerismo, no pueden luchar con el vigor y la decisión de sacrificio con que luchan los cobijados por bandera roja, hombres que pelean por la conquista de su derecho a vivir, por la defensa de su clase y fanatizados por el convencimiento de que la historia les exige sacrificarse para que la sociedad pueda salir del pantano en que está atascada.

Uno de los últimos incidentes de la lucha entre hitleristas y comunistas ha sido el incendio del edificio del Parlamento, o Reichastag. Por veinte sitios distintos se prendió fuego a ese edificio, en la noche del 27 de Febrero, Como es lógico, dentro de las normas de la policia capi-talista, se ha atribuído el aten-tado a los comunistas; y a pesar de la terminante declaración de éstos negando su participación en ese asunto, la más implacable persecución se ha descargado sobre ellos. La pena de muerte para delitos contra la seguridad del Estado ha venido a sustituir las garantías individuales. El Hindemburg firma decreto trás decreto, que les redacta su canciller Adolfo Hitler, ordenando la caza de los líderes y militantes comunistas. La podrida prensa burguesa clama en todos los tonos para que de esta batida en regla no quede con vida ní un solo comunista alemán.

Según noticias del cable, persecución se extiende al Partido Socialdemócrata, o Socialista. Dando la espalda a sus jefes traidores, los militantes obreros de ese Partido han estado en primera fila en la lucha contra el hitlerismo Este ha reaccionado decretando contra ellos también la percomunidad de visicitudes, la solidaridad ante un mismo objetivo inmediato, el de aplastar a Hitler y su banda, puede lograr lo que no han logrado muchos intentos de entendimiento por la vía díplomática: que la clase obrera alemana forme un frente único; que la vieja escisión entre socialistas y comunistas termine; que la unificación, por la base, de los dos grandes partidos proletarios, se realice. Y si insis-timos en decir que esa unificación no puede hacerse sino

por la base, es decir, con los elementos de filas del Partido Socialdemócrata, es porque descartamos de una vez toda posibilidad de entendimiento. de parte de los comunistas, con los Bruening y socios con los jefes de ese partido, traidores empedernidos de la clase ob Eso es tan imposible con alquier intento de unificación del Partido Comunista de Costa Rica con los Jorge Volio, Padilla y te-

Nosotros confiamos en que el frente único proletario aleman se realizará. Compactada en una sóla masa disciplinada y homogénea, la clase obrera podría tomar inmediatamente el poder e instaurar la primera dictadura proletaria de occi-

Terminó en sainete la guerra Colombo-Peruano La guerra del Amazonas

apenas en sus comienzos. Todo se redujo a una escamaruza sin trascendencia entre aviones peruanos y lombianos. El General Vásquez Cobo, convertido en un Nelson de menor cuantía, lanzó a su escuadra un restallante manifiesto, donde la elogiaba por haber cumplido con su deber ante el ataque de los "pérfidos peruanos". La prensa histérica de Bogotá publicó unos cuantos editoriales, en ese estilo rebuscado y demasiado gramatical que es tan colombiano, para exal-tar la "victoria" de las armas peruanas y la reconquista de Taracapá. En Lima, la prensa sanchecerrista y patriotera, encabezada por ese papelucho indecente de los Miró Quesa da llamado "El Comercio". también tocó a rebato las campanas del "patriotismo", y ur tenientillo o capitancito de esos que se improvisan héroes mientras no han escuchado el primer tiro, telegrafió al gobierno, refiriéndose a la es-cuadra colombiana, esta frase de corte clásico: "No pasarán! Y las masas, esas masas candorosas a quienes emborracha la música metálica de los himnos y el desfile de las banderas, se echó a la calle, en Bogotá y en Lima, con el estómago vacío de alimentos, pero, con el corazón esponjacomo el buche de una gallina, por el "triunfo", que tanto uno como otro ejército se atribuían.

Mientras tanto, las cancillerias trabajaban. En Ginebra, Eduardo Santos, delegado colombiano, y Francisco García Calderón, delegado peruano, aceptaban los buenos oficios de esa abuela reumática que se llama Sociedad de Naciones. Y admitieron ambos delegados una tregua. Esa tregua tiene ya camino de ser

Pasa a la 4a. página

patria; y que lo discutirán cuando se plantée. El di-putado Tinoco Castro dice que hay que ser optimista, y que superada como ha sido según el la crisis fiscal, la e conómica es fácil afrontarla; y al decir estas palabras el joven "financista" olvida el abc de la tan cacareada ciencia hacendaria burguesa, que dice como la estabilidad fiscal de un país no es sino reflejo de su esta-bilidad económica. Los dictaminadores de mayoría, diputados Padilla y Castro Beeche, se limitan a referencias pedantes sobre el plan de construcciones que como iniciación de su período administrativo ha anunel Presidente Roosvelt en los Estados Unidos; y autorizan al Ejecutivo para que, en lo "futuro", y si el problema se agrava, pueda formar un fondo des-tinado a dar trabajo a los desocupados. Y lo curioso es que, en vez de sugerir que ese fondo se forme mediante un fuerte tributo de emergencia impuesto al capitalismo criollo y al extranjero con tentáculos aquí, le indican al Ejecutivo que lo obtenga quitándole a los empleados públicos parte de sus dotaciones, me-diante una reducción escalonada de sueldos del 3 al 5 por ciento. Nosotros somos partidarios decididos de una rebaja de los sueldos nacionales. Pero tenemos que protestar cuando se pretende hacer víctima de ella a empleados que ganan sueldos de hambre y no a los que efectivamente deben sufrir esa reducción: Presidente, Ministros, Diputados, Militares, Jefes de Departamentos, etc. Y también, como en este caso, cuando se pretende engañar a los sin trabajo, haciéndoles creer que bastaría una simple disminución de los sueldos de los empleados para solventar la dura situación del obrariemo y campacinado contarriamento. situación del obrerismo y campesinado costarricense, La situación de la clase trabajadora costarricense,

cada nueva actuación del Ejecutivo y la Cámara lo demuestra, no mejorará por reformas que vengan de arriba. Hasta la Casa Presidencial y hasta las curules di-putadiles, no llega la voz del pueblo, "que tiene hamcomo lo reconoció hasta el tiliche de cafetaleros diputado Peralta. Será necesaria la intesa presión desde abajo, la lucha terca de la propia clase explo-

desde abajo, la lucha terca de la propia clase explotada, para que se le escuche y le respete.

Unámonos, compañeros de la ciudad y del campo,
y en un sólo frente grandioso y enérgico lleguemos
al Congreso y a la Casa Presidencial, enarbolando las consignas comunistas: TRABA JO O PAN,
POR UNA LEY DE AYUDA A LOS DESOCUPADOS, A COSTA DEL ESTADO Y LOS PATRONES. POR UNA LEY DE SALARIO MINIMO.

Notas de la Redacción la prensa revolucionaria del Japón en su campaña contra la guerra

Hemos destacado en primera página la frase pronunciada por el diputado Peralta en una de las reuniones de la Cámara,

La sinceridad no es una de las virtudes burguesas. Decir las cosas como se piensan no es, precisamente, una de las prácticas usuales dentro de la sociedad capitalista. La hipocresia, el doblez, sustituyen a la sinceridad y la

Después de tomar ésto en cuenta, meditese en la importancia que tienen las palabras del diputado Peralta. Se comprende que esas palabras que dijo ya no podía callarlas más, le era imposible callarlas más: "Es necesario 4 ó 5 Brañas, diputados comunistas, en el Congreso, para que digan unas cuantas verdades, echen de las oficinas públicas a muchos vagabundos y hablen por el pueblo, que tiene hambre."

Esto es indiscutiblemente cierto. Es necesario que la sanción que hemos hecho en la Municipalidad, la hagamos en el Congreso. Que las verdades violentas que con respecto a la descomposición del regimen comunal hemos dicho, las repitamos con respecto al regimen nacional. La voz comunista se oirá el año entrante en el Congreso, para dolor de cabeza de los Cacayos, Peleches y Casorlas, para alarma de los capitalistas nativos y extranjeros.

Pero, se nos ocurre hacer unas timidas preguntas a los 43 diputados: ¿Por qué es necesario que vayan al Congreso comunistas para que hablen por el pueblo? ¿Ustedes no se dicen también "representantes del pueblo"? ¿Por qué no defiende sus intereses dentro de la Cámara? Y especialmente, los demagogos faranduleros Jorge Volio y Julio Padilla, diputados reformistas ¿por qué no hacen nada ni dicen nada en bien de los obreros y de los campesinos?

Lo cierto es que nosotros, los marxistas, tenemos razón al desenmascarar la democracia burguesa como una farsa. El Congreso soberano, los representantes del pueblo, la voluntad popular y todas esas frases sonoras e hinchadas, no valen ni significan nada. Lo cierto es que el Congreso es un simple instrumento de la clase capitalista, que lleva ahí a sus delegados para que por ella hable y para ella exija. El pueblo, es decir, la inmensa mayoría de la población, la verdaderamente productiva, la verdaderamente creadora de riqueza, no tiene en la Cámara ni un solo representante, ni un solo defensor intransigente.

EL "DESORDEN" MUNICI-

Mucho ha comentado la prensa burguesa el "desorden" municipal, En corrillos también se condena con insistencia ese "desorden". Nosotros no negamos que la pugna grillista por hacer del municipio feudo suyo y de su extensa parentela, dificultó la reorganización de los departamentos, y, por consiguiente, la marcha normal de los ser-

LA FRASE DEL DIPUTA- vicios. Pero, a más de ese
DO PERALTA factor del "desorden" hay otros que no deben ser echados al debe, sino al haber de los regidores; y especialmente, dicho ésto sin sectarismo sino con justicia, al haber de los regidores comunistas.

Se ha criticado al nuevo Municipio, por ejemplo, por no haber aprobado el presupuesto presentado por la Comisión de Hacienda Municipal en dos o tres sesiones. Esa era la práctica inveterada. Se presentaba el presupuesto y, como a golpes de batuta, subían los regidores la mano derecha. Esta vez la cosa no fué así. Los regicomunistas presentaron un contra-proyecto, cuidadosamente elaborado, y el cual se obtenían DOSCIEN-TOS MIL COLONES de economía, que en el mismo proyecto se destinaban a trabajos públicos donde ocupar a los sin-trabajo. Podábamos el árbol burocrático; suprimiamos plazas y partidas innecesarias; reducíamos con un criterio implacable de economía, muchas altas dotaciones de empleados de oficina. Natural-mente hubo larga discusión alrededor del presupuesto. En ella se deslindaron bien los campos clasistas: los regidores comunistas defendieron con uñas y dientes los sueldos de los empleados subalternos y los salarios de los peones; lo otros regidores, los altos sueldos de los jefes de departamento, Nosotros fuimos casi siempre derrotados, por nuestra posición evidente de minoría; pero defendimos resueltamente todos nuestros puntos de vista, clasistas, obreristas, contenidos en el proyecto de presupuesto.

Lo que decimos a este par-

ticular sirve también con respecto a otros asuntos. cierto que la actitud comunista de no aceptar a estafadores y pillos en puestos municipales entorpeció por algunos días el funcionamiento de varias oficinas. Pero, cuál cosa es preferible, una oficina que esté en suspenso mientras llega a ella un hombre más o menos escrupuloso, o que esté marchando sin interrupción pero bajo la jefatura de un petate?

La comunidad obrera y cam-

pesina-única con la cual tenemos compromisos y única que nos interesa-está con nosotros. Prefiere este "desorden" que significa violenta ruptura con prácticas vicia-das, con métodos podridos, con antiguas fórmulas de alcahueteria con las sinvergüenzadas y con los sinvergüenzas, al "orden" basado en la rutina, en la beata pudibundez, en la actitud, tan capitalista, de no remover nada en ninguna parte, porque del fondo de todo lo descompuesto de esta sociedad, salta una rotunda acusación contra el régimen.

El pueblo está con nosotros. El siente que ese "desorden" que nosotros hemos llevado al Municipio, es fecundo, constructivo, defensivo de sus intereses. Y estando el pueblo con nosotros, poco nos importa la sabihona opinión de doctores, abogados y demás gentes honorables de la honorabilisima "sociedad" capitalina

SHEEKI, el órgano central del Partido Comunista es el periódico de las masas. HEISIND TOMO, es el órgano de los Soldados y Marineros

En el Japón, como en todos los países del mando, existe una Sección organizada del Partido Comunista Internacional. Sus campañas contra la guerra de pillaje del imperialismo japonés en China son ejemplares. Afrontando la muerte, la cárcel, las torturas, los comunistas japoneses desenmascaran a diario a la camarilla burgués-militarista de su país que está asolando el suelo chino e iniciando la intervención capitalista armada contra la Unión Soviética. En esta lucha heróica, la prensa revolucionaria es el mejor aliado de los camaradas japoneses. Ella orienta conciencias y desata rebeldías. Hemos credio, por eso, de conveniencia y utilidad para los trabajadores de Costa Rica el conocer con algunos detalles las actividades de la prensa comunista japonesa. Los datos que van a leerse los hemos traducido del "Daily Worker", órgano del Partido Comunista de Estados Unidos.

SEEKI (LA BANDERA riado. Y hoy día la consciales contestan: Por supues-ROJA) el órgano del Partido Comunista del Japón que comenzó a publicarse en 1928, después del primer arresto de los principales líders del Partido, no ha cesado desde entonces de jugar un papel muy importante en el movimiento y de ser muchas veces el espinazo de la revolución. ha triunfado en todos los conflictos con la policía gracias al decidido apoyo que les han prestado los trabajadores.

A fines del affo pasado, SEEKI publicó su número 100. Hizo entonces un llamamiento a PRAVDA, el más antiguo de los periódicos bolchevikes y a HUNT-SI (LA BANDERA RO-JA) el órgano central del Partido Comunista de China. El llamamiento a PRAV-DA dice así:

"Queridos camaradas de PRAVDA:

Uds. pueden darse cuenta de la tremenda tarea que tiene entre las manos el Partido Comunista del Japón. El imperialismo japonés está a la cabeza de la intervención contrarrevolucionaria internacional contra la Rusia Soviética. único país de los trabaja-dores en el mundo entero. El imperialismo japonés saquea desvergonzadamente el territorio chino.

La monarquía y la cla-se capitalista esclavizan y explotan a los trabajadores campesinos con métodos coloniales. Unos y otros están privados hasta de los más elementales derechos. La rebelión de las masas revolucionarias contra la opresión es castigada con prisión y muerte. En tales circunstancias el Partido Comunista Japonés lleva a cabo su lucha contra la guerra imperialista, por el derrumbamiento de la monarquía, por el arroz, la tierra y la libertad, por la revolución del pueblo y por un gobierno de campesinos y de trabajadores.

"SEEKI publica su cen-tésimo número con el grito de guerra de la consolidación y extensión de esta lucha, SEEKI organiza esta lucha para convertir la guerra imperialista en guerra civil y organiza el desarrollo de la lucha por la defensa de la Rusia So-viética. SEEKI organiza la lucha contra el de la vanguardia revolucionaria llevado a cabo por orden del Mikado.

"Los obreros y campe-sinos de Rusia guiados por los bolchevikes echaron abajo el zarismo e impusieron remos mejor si salimos vic-la dictadura del proleta-

trucción de la sociedad socialista sin clase sigue adelante en la U. S. S. R. PRADVA ha sido una de las principales armas del Partido Bolchevike durante esta heróica lucha.

"Los obreros y campe sinos japoneses ven en los obreros y campesinos co-munistas rusos, un modelo del camino revolucionario que hay que seguir para llegar a la liberación. También SEEKI ve en PRAV-DA su prototipo y tiene como propósito llegar a ser la PRAVDA del Japón

revolucionario". SEEKI no está solo en lucha por la revolución y la organización de los obreros y campesinos. El Partido Comunista Japonés publica un órgano mensual, el TOKENSETSUSHA CONSTRUCCION PARTIDO) desde Julio de 1931, dedicado a la construcción del Partido.

EL HEISINO TOMO (EL AMIGO DEL SOL-DADO) es también una publicación quincenal del Partido Comunista Japonés que se distribuye con toda regularidad entre los marineros y soldados. En el 1er. número los editores explicaban las miras principales de este periódico: "HEISINO TOMO fué

creado a petición de los soldados y marineros revolucionarios que carecían de toda posibilidad de darse de la situación real del país y de sus familias, en cuanto se les obligaba a abandonar el territorio.

"Los periódicos burgue-ses como ASAHI o NITSI NITSI no son amigos de los soldados y marineros. Tratan de hacer creer que la vida en los cuarteles o barcos de guerra es como el cielo. Los soldados y marineros saben bien cuan falsos son estos datos.

Los periódicos burgueses no contestan a las preguntas de los soldados y marineros. Por ejemplo, a los soldados se les manda a la fuerza a hacer la guerra en Manchuria. Las autoridades aseguran en los periódicos que se colectan sumas para ayudar a las familas de los soldados enviados la frente. Pero los periódicos no dicen una palabra de las mujeres y de los hijos de estos soldados que andan hambrientos; los soldados lo saben por las cartas que de cuando en cuando logran recibir de su familia.

A menudo los soldados preguntan a los oficiales: "¿Por qué peleamos? ¿Vivi-

to, si logramos ocupar la Manchuria. "Los soldados agregan:" Pero mi madre o mi esposa y mis hijos se están muriendo de hambre ahora. ¿No es posible arre glar las cosas de modo que puedan comer ahora y no en el futuro? "Entonces los oficiales ordenan: "¡Silencio! Vosotros debeis pelear por el bien de todo el país y vuestro deber es obede-cer sin replicar."

Los periódicos burgueses ns mencionan siquiera tates conversaciones que con frecuencia tienen lugar en Manchuria.

En los cuarteles los soldados están sujetos a hu-millaciones y sufrimientos. Sobre esto, cuando un soldado ha terminado su tiempo de servicio, vuelve a su casa v se encuentra con que debido a la crisis, el trabajo que tenía cuando se fué a servir de soldado va no lo tiene. El soldado que ha sufrido durante dos años en el cuartel para servir al Estado, debería tener derecho a pedir trabajo, pero nadie le hace caso. Lso periódicos no dicen nada de estas cosas."

Otros hechos que los periódicos callan.

Los periódicos no dicen nada de la tremenda dife-

riencia entre el Ejército Rojo y el Ejército Japonés. Cómo es que los obreros y campesinos de la Rusia Soviética pueden llegar a ser Jefes del Ejército, mientras que en el Japón los oficiales se toman solamente de las familias adineradas que han podido enviar sus hijos a la escuela? Por qué en el Ejército Rojo soldados y oficiales son camaradas?

En el ejército Japonés se enseña a los soldados que el ejército es para de fender los intereses del Estado. Si es así, por qué fueron obligados los soldados a matar a los líderes de los movimientos revolucionarios cuando el terremoto de 1923?

Cuando los obreros están en huelga o cuando los campesinos se niegan a obedecer a los señores terratenientes que tratan de arrebatarles sus tierras, los oficiales de reserva mandan a los reservistas a romper las huelgas o a ayudar a los señores terratenientes. Ningún periódico burgués cuenta que estos oficiales son de la misma camada de los propietarios de las fábricas o de los señores terratenientes.

Bajo tales condiciones, continúa el periódico, el frente en Manchuria se tiende cada vez más y los oficiales no se ocultan para decir que pronto el Japón va a declarar la guerra a la Unión Soviética.

Nos obligan a ir al frío de la Manchuria Septentrional, a abandonar a nuestros padres, esposas e hijos que quedan condenados a morir de hambre en nuestras pobres chozas-dicen los

soldados japoneses.

El periódico HEISINO
TOMO contesta todas las preguntas formuladas por soldados y marineros

Pasa a la 3a. página

Los fines de piratería que persigue en la zona del Pacífico la United Fruit Co.

La Golfo Dulce Lands Co., afiliada de la United, pretende apropiarse de una vasta extensión de tierra en la zona del Pacífico, procedente en gran parte de denuncios hechos por virtud del contrato entre el Gobierno y doña Clara Yateman v. de Viniegra, que permite a dicha señora, localizar 20.000 hectáreas a cambio de la hacienda La Palma.

Ese contrato puede rescin-

Ese contrato puede rescin-Ese contrato puede rescindirse porque los terrenos se localizaron correspondiendo la milla fiuvial del río Grande de Térraba, no enajenable y las poblaciones El Palmar y El Pozo. Y el contrato, terminantemente prohibe que se localicen los denuncios en terrenos donde hubiere poseedores. La misma compañía, dores. La misma compañía, en la región de Golfo Dulce y Coto, controla otra enorme porción de tierra de modo que prácticamente, todas las tierras adyacentes al Golfo Dulce, están controladas por intereses de la United

Pruit Co.

Por leyes vigentes está de-clarada inalienable la milla de los ríos navegables, y una faja de terreno de cinco ki-lómetros de ancho, a lo largo de ambas fronteras, y es el caso que la United por medio caso que la United por medio de su afiliada la Golfo Dulce Lands, con violación de las leyes, pretende apropiarse de gran parte de la milla fluvial del Térraba y Coto, y en la

frontera en los lugares llamados La Cuesta y Corredor, dentro de los cinco kilómetros declarados inalienables, ha-ciendo derroche de su habitual pillaje localiza muchos miles de hectáreas; contra es-te latrocinio de la United, hay un litigio pendiente pero quizá el brillo y retintín de las monedas de la compañía, logró enmudecer a los encar-gados de hacerlo prosperar. Son muchos los trabajado-

res a quienes se les arreba-taron las parcelas de terreno, que en calidad de poseedores de buena fé, desde hace muchos años, vienen cultivándolas; esos trabajadores entra-ron a la montaña sin otros recursos que su gran voluntad para el trabajo, un cuchillo, y una hacha y en esas condi-ciones lucharon valientemente ciones lucharon vallentemente para tener pan para ellos y sus hijos y cuando creian tener asegurados pobremente medios de vida, una cuadrilla de bandoleros que tiene su asiento principal en Boston, ordena a sus secuaces para que asalten, amparados por las leyes del sistema capitalista, a esos trabajadores, de-jándoles en la más absoluta miseria.

Trabajadores, únamonos pa

TEMAS TEORICOS

El Comunismo y la familia Ecos del Taller y del Campo

Una nueva sección para Trabajo inauguramos hoy. La titularemos "Temas Teóricos". En élla iremos desarrollando, en sencillo lenguaje, las grandes verdades que forman la base teórica y científica del comunismo. Semana a semana, encontrarán aquí nuestros lectores obreros y campesinos una respuesta a las dudas que sientan con respecto a la doctrina Comunista. Si algún compañero desea que desde esta sección se comente alguno de los puntos relacionados con la teoría y la acción comunistas, dirijase por carta a la dirección del periódico, Apartado 1386, y atenderemos con interés la insinuación. Iniciamos nuestra nueva sección comentando este interesante problema. "EL COMUNISMO Y SU POSICION FRENTE A LA FAMILIA.

Desde que Carlos Marx, el genial fundador de nues tro partido, inició su lucha abierta contra el régimen capitalista, los defensores de ese regimen comenzaron también a combatir su doctrina. No de frente y con argumentaciones, sino solapadamente y por medio de calumnias. El principal empeño de esos abogados del capitalismo no fué el de enfrentar al armonioso sistema de ideas marxistas otro propio y opuesto a él; sino el de deformar el marxismo, el de calumniarlo y desfigurarlo, para hacerlo odioso a las masas.

Marx luchó durante toda su vida por limpiar su doctrina luminosa del cieno que sobre ella lanzaban los interesados en sostener el capitalismo. En colaboración con su amigo y dis-cípulo Federico Engels es-cribió en 1847 una formidable defensa del marxismo, el llamado "Manifiiesto Comunista". Ahí dejaron los fundadores del socialismo científico, o marxismo, con-testadas todas las majaderías y necedades que con-tra su doctrina habían acumulado los escribidores, economistas, periodistas y demás gentes al servicio de la clase opresora.

En ese documento dejaron ya contestadas Marx y Engels, en forma con-tundente, la crítica que se hacía al Comunismo que hoy se continúa repitiendo hasta el fastidio: que los comunistas queremos abolir la familia. Escuchemos a los maestros definir la posición comunista en este asunto de vital interés.

Querer abolir la familia! Aún los más radicales se alarman de esta infame intención de los comunistas.

"Sobre cuál base reposa la familia burguesa de nues-tra época? Sobre el capital, sobre el provecho individual. La familia, en su plenitud, no existe sino para la bur-guesta; pero ella encuentra su complemento en la su-presión forzosa de toda familia para el proletario y en la prostitución pública.
En estas frases breves y

precisas está condensada una innegable verdad: la de que, actualmente, la familia no existe sino en la clase burguesa. La familia en su antiguo sentido de grupo humano viviendo oaun mismo techo, comiendo en una misma mesa. con las mujeres trabajando en sus oficios domésticos v con sólo los hombres dedicados a ganar la vida fuera de la casa. En el hogar proletario no sucede eso. Presionadas por la ne-cesidad, las hijas del obrero

tienen que trabajar en fábricas y talleres, fuera del hogar; los pequeños necesitan alquilar sus débiles fuerzas a un patrón, antes de haber concluído la escuela primaria; hijos y padres apenas se ven y tán juntos durante los escasos minutos que les dan sus patrones para que ha-gan las comidas. Si apenas están bajo el mismo techo durante las horas del sueño, cuando no se trata, como ocurre con frecuencia, de familias cuyos miembros trabajan en lugares distantes unos de otros, y en las cuales cada quien tiene que dormir cerca del sitio donde está ocupado. Hay más: la creciente disminución del salario del obrero conduce su familia a la miseria, y presionadas por el hambre, corrompidas por el trato en los talleres mixtos con hombres brutales, seducidas por los patrones, las hijas de los obreros se convierten en una inmensa mayoría de casos, en prostitutas. En el hogar obrero, bajo

el régimen capitalista, fal-tan no sólo las condiciones

materiales, sino las espiri-tuales para una vida co-

mún armoniosa y tranquila,

bara una vida verdadera-

mente familiar. La miseria,

de la casa obrera, amarga los ánimos, agria las vo-

luntades, impide a las gen-

tes vivir en paz. Las fre-

cuentes disputas entre es-

posos de la clase trabajadora

tienen su indiscutible raíz

en ese envenenamiento que

el fenómeno diariamente re

petido de que las necesi-dades de alimentación, de

tisfechas plenamente. Gen-

tes que viven sin comer lo

suficiente, en casas sin ven

tilación, amargadas por el temor de que les corten el

agua, o la luz, o los de-

sahucien, no pueden tener esa tranquilidad de espíritu,

que hace posible la con-vivencia feliz.

La familia comunista será

otra cosa. Los hogares no

vivirán disputando. La pro-

propiedad privada y la he-

rencia, habrán desapareci-

do; y con éso, se habrá matado una de las fuentes

principales del odio y de

las luchas entre miembros

de una misma familia. La

satisfacción completa de las

necesidades materiales y es

pirituales de todos devol-

verá a los explotados la

alegría y la salud que han perdido; y gentes ya sanas, viviendo en condiciones higiénicas, sin hambre ni

necesidades, tendrán los

espíritus propicios para la armonía. La mujer eman-

luz, de aseo, no sean

el carácter humano deja

compañera constante

(Tema para el próximo número: El Comunismo y la Educación

cipada será una colaboradora inteligente y activa en la obra de mejoramiento colectivo; y el hombre ya no verá en ella sólo un instrumento de placer, una máquina para proporcionar hijos y goce sexual, sino una camarada digna todo respeto. Se respetará la conciencia del niño y ya sus fuerzas no serán atrofiadas por el empleo precoz de éllas en trabajos demasiado fuertes. La prostitución, esa bochornosa lacra capitalista, desaparecerá porque ya no habrán señoritos degenerados por el ocio, dedicados a prostituir obreras, ni hogares donde la miseria obligue a las mujeres a comerciar con sus cuerpos. Dentro de la familia comunista nadie tará ocioso. Todos trabajarán. Todos serán obreros en la vasta empresa de crear un mundo nuevo. Pero trabajarán y lucharán no para enriquecer a unas cuantas docenas de tagarotes, sino para bien de toda la humanidad.

una lavandera:

una lavandera:
Durante muchos años fuí lavandera de una familia de lo que aquí llaman de la alta sociedad. Siempre traté de ser cumplida y dejarlos con-

tentos.

Hace poco supieron que mi marido y yo somos comunis-tas. Entonces me rodearon todos con aires escandaliza-dos, me sermonearon bien y...me quitaron la ropa que

y...me quitaron la ropa que me daban a lavar.

Bonito modo de atajar el avance del comunismo el de la familia esta. Si supieran que con eso lo que hicieron fué darle un minúsculo empujoncito hacía adelante.

Nos contaba una costurera que tiene simpatías por el comunismo, que hace poco llegó una antigua clienta sullego una antigua clienta su-ya a llevarle un corte para que le hiciera un vestido. La clienta esa pertenece a una de nuestras familias de cam-panillas, cuyos hombres han sido casi todos, parásitos del presupuesto nacional. Se ofreció hablar de comu-nismo y la costurera no ocul-

nismo y la costurera no ocul-tó su simpatía por las nuevas ideas. Entonces la clienta se levantó y se llevó el corte de vestido.

José Moisés Cartín, el actual jefe del Taller de Obras Públicas es un obrero aburguesado y el obrero aburguesado es el peor enemigo de la clase trabajadora.

Uno de los grandes protectores de Cartín ha sido el grotesco filántropo Jaime Bennet.

Bennet es presidente de la directiva del Hospicio de In-

truir un nuevo pabellón en esa institución de beneficen-

esa institución de beneficen-cia. Allí se paga a los peones a razón de \$\Pi\$2.00 diarios y a los carpinteros a \$\Pi\$4.50. Llegó Cartín a ver los tra-bajos y tratando de quedar-bien con Bennet le dijo que no pagara salarios tan altos; que en el Taller de Obras Pú-blicas pagaban a \$\Pi\$1.50 diario que en el Taller de Obras Pu-blicas pagaban a \$1.50 diario a los peones y \$2.70 a los carpinteros y que porqué no ocupaba gente de la que él tenía en el Taller, que así le salía más barato. Parece que hasta el mismo Rennet se extrañó de la ac-

Bennet se extrañó de la ac-tidud contra los trabajadores de su antiguo albañil que hoy se cree un gran señor porque va a visitar los trabajos en una cuña y con botas altas.

Hemos tenido noticias fide-

Hemos tenido noticias fidedignas de que las operarias de la fábrica "El Laberinto" son explotadas inicuamente en la forma siguiente:

Trabajan diariamente, inclusive los sábados en la tarde, desde las 7 a las 11.30 de la mañana y de las 12.30 a las 6 de la tarde: esto es 4½ horas de trabajo la mañana y 5½ horas de trabajo en la tarde, haciendo un total de 10 horas de trabajo al día. El salario se les paga a razón de 15 céntimos por hora, lo cual equivale a \$\infty\$1.50

ra, lo cual equivale a \$\pi 1.50\$ diario por las 10 horas.

Las que trabajan en las máquinas reciben \$\pi 3.20\$ por pieza ejecutada en las máquinas y para lo cual se requie-ren 20 horas de trabajo o

sean 2 días equivalente tambien a Ç1.50 diario.
Existe la Ley de Trabajo erogada por el Congreso y que fija las horas de trabajo en 8 diarias; pero, esa ley no se cumple ni el gobierno se preocupa de exijir que se cumpla.

La prensa revolucionaria del...

Viene de la 2a. página

y les enseña el camino de abolir las tremendas condiciones en que viven. HEISINO TOMOS da

también un cuadro de las preparaciones que se hacen para formar un bloc antisoviético formado por los poderes imperialistas y el papel que juega el Japón imperialista en estas pre-paraciones. Señala hechos concretos acerca del intenso trabajo en las fábricas municiones del Japón que han recibido y reciben enormes pedidos que tie-nen conexión con los sucesos de Manchuria y Shanghai y con las pre-paraciones para una nueva

HEISINO TOMOS y los otros órganos del Partido Comunista Japonés jugarán indudablemente un papel preponderante en la dirección de los obreros y campecinos del Japón, que ca-da día son más y más revolucionarios.

LA CUESTION ELECTRICA

El llamado "Plan Koberg" es una tonteria, que en definitiva favorece los intereses rapaces de la Electric Bond.

Hemos venido comentando la debatida cuestión eléctrica desde estas columnas. Hasta en artículos editorial nos hemos referido a este problema, tan vital para la comunidad trabajadora de San José. Hoy volvemos a insistir sobre asunto, porque solo una cam-paña sistemática y firme con-tra el trust filibustero puede

tra el trust filibustero puede impedir que realice sus fines de extorsión de la comunidad. Ya hemos dicho que el propósito más inmediato de las Compañías Eléctricas es el de imponer el sistema de medidor para todos los servicios, y no el que actualmente existe. De acuerdo con el sistema actual, es optativo para el consumidor pagar su servicio por tarifa fija o por medidor. medidor.

Ahora bien, el ingeniero

Ahora bien, el ingeniero Koberg, en una especie de carabina de Ambrosio que redactó y que la prensa burguesa ha dado en llamar "Plan Koberg", pretende que no sea la Junta Nacional de Electricidad sino los consumidores quienes digan la última palabra al respecto. Si los dos tercios de los consumidores dicen que aceptan el sistema único de medidor, entonces la Junta no vacilará en acceder a las exigencias de las Compañlas. Las tarifas fijas serán abolidas. fijas serán abolidas.

fijas serán abolidas.

Esto no pasa de ser una tontería. Por la razón sencilisima de que fácilmente pueden las Compañías Electricas, echando a la calle a unos cuantos agentes suyos a recogerle firmas, reunir ese cupo de los dos tercios de la comunidad para respaldo de su proposición. La mayor parte de la gente no está enterada de los términos de esa discusión; muchas personas, por necesidad o por cinismo,

pondrían también su firma al pié de cualquier escrito que les presente las Compañías, siempre que se les exima del pago de un mes de luz o se le den cinco colones. Y reu-nirían las Compañías Eléctrinirían las Compañías Eléctricas una mayoría ad-hoc, se-mejante a esas con que ha rebosado la United las barras del Congreso cuando así le ha convenido a sus intereses. El deber de la Junta Nacional de Electricidad es el de defender los intereres de los consumidores, aún a pesar de ellos. Si la Junta está convencida, como tiene que estarlo, en que el medidor solo favorece a las Companías, en perjuicio de los consumidores, es un absurdo y una necedad que no mantenga su punto de vista, a una necedad que no mani-tenga su punto de vista, a todo trance, y sin acudir a "fórmulas de conciliación", como el tal Plan Koberg, que no es sino una manera indi-recta de hacerle el juego a la Electric Bond y a sus agentes criollos. Nosotros insistimos en aler-

tar a los trabajadores. A todo trance debemos impedir que la debilidad de la Junta Na-cional de Electricidad o las cional de Electricidad o las connivencias de algunos de sus miembros con Zepeda, Gurdián y socios, pueda conducir a ese extremo de que todos tengamos que aceptar la tarifa por medidor.

Serán los obreros los perindicados de hacer triunfar las Compañías su tesis anuas compañías y tesis anuas contrativos de la compañía y tesis anuas compañías y tesis anuas contrativos de la compañía y tesis anuas contrativos de la contrativo de la compañía y tesis anuas contrativos de la contrativo de la contr

indicados de hacer triunfar las Compañías su tesis ambiciosa. Si haciendo enormes esfuerzos apenas pueden pagar el colón por bomba que hoy se cobra, en cambio les sería materialmente imposible pagar precios mayores. Y, en el fondo, lo que quiere la Compañía Eléctrica es aumentar las tarifas, a través de ese rodeo del medidor.

COMPAÑEROS:

En el próximo número de "TRABAJO" publicaremos un interesantísimo estudio sobre el fascismo alemán. Léanlo con interés los obreros para que se enteren de quienes son los hombres y cuales los fines de la horda de asesinos que en Alemania persigue a nuestros camaradas rojos.

Actividades del Partido Comunista

En Desamparados

El domingo pasado hubo unión en Desamparados. reunión en Desamparados Una enome cantidad de obreros y campesinos llenó el teateatro de lo localidad, para escuchar la palabra orienta-dora del comunismo. Ocuparon la tribuna los compañeros Braña, Cerdas y Luisa Gon-

En Turrialba

Ya sa ha organizado un buen grupo de simpatizantes en esa población atlántica. Del número anterior de "Tra-bajo" vendieron 50 ejemplabajo" vendieron 50 ejempla-res. Están interesados en que vaya una comisión del Par-tido a organizar la sección allá. Es muy posible que en uno de los días de la entrante semana se trasladen a Turrial-ba algunos compañeros de San José, con ese propósito.

En Heredia

El miércoles pasado fué un númeroso grupo de mili-tantes de San José a la ve-cina provincia de Heredia. Alli hicieron una magnifica reunión. Hablaron los compañeros Ferreto, Fernandez, Cerdas y Braña. Se dió también una clase al grupo de dirigentes del Partido en la localidad, sobre doctrina comunicat, temas Dal socialismo localidad, sobre doctrina co-munista (tema: Del socialismo munista (tema: Del socialismo utópico al socialismo científico). La local de Heredia resolvió aumentar a 125 el número de su pedido semanal de ejemplares de "Trabajo."

* En Cartago

El viernes se celebró reu-nión en Cartago. Asistieron algunos oradores de San José. La cantidad creciente de obreros y campesinos que asiste a nuestras reuniones de esa ciudad indican bien como gana terreno el comunismo

En San José y Alajuela

Con tenacidad y disciplina han continuado trabajando las locales de San José y Alajuela. Periódicamente se han celebrado reuniones cor asistencia numerosa de afilia dos y simpatizantes de la organización.

TRABAJADORES:

Lean y hagan leer "TRABAJO"

io de Cultura y Juventud, Costa Rica

Denunciando irregularidades de la última Municipalidad

La contratación de la alcantarilla de las Atias es una de las más turbias y que más dinero han dejado al contratista Jiménez Ortíz.

Conversando ayer con un antiguo contratista municipal pudimos enterarnos de otra de las grandes irreguluridades de la Municipalidad maffia, en la cual juega como de costumbre un papel importante el ingeniero Jiménez Ortiz. Se trata de algo que tratado con energía y con probidad todavía puede tener remedio. Por eso, a la vez que lo denunciamos, reclamamos de la actual Municipalidad una inmediata intervención en defensa de los intereses comunales. Y vamos al grano.

grano.

Cuando la última Municipalidad sacó a licitación la construción de la alcantarilla llamada de "Las Arias"—nos dijo nuestro informante—yo entré en la puja seguro de salir victorioso; porque mis precios, seguro estaba de que nadie podria igualarlos por razones especiales que me reservo; ésto, naturalmente, en el caso de que los otros competidores estuvieran dispuesgrano. petidores estuvieran dispues-tos a ajustarse honradamente a las bases de la licitación. a las bases de la licitación. Me hizo oposición como de costumbre el ingeniero Jiménez Ortíz pero en una forma original: bajo tres nombres: el suyo propio, el de un hermano suyo y el de un sobrino. En esta forma presentó una verdadera escala de precios que era una especie de trampa en la que forzosamente tenía que caer la contrate tenía que caer la contra-tación si se tiene en cuenta que Jiménez Ortiz contaba con eficacísimos resortes dencon eficacísimos resortes dentro de la Municipalidad. Naturalmente, triunfó, y con unos precios que me asombraron. No me expliqué yo cómo podría ese hombre ejecutar la obra que se le exigía por esos precios. Pero por lo pronto notemos esta primera falla: la de los tres nombres; truco de que se enteró perfectamente la Municipalidad sin tomarlo en cuenta; posiblemente hasta ella estaba de acuerdo en todo. Esto lo que

sin tomarlo en cuenta; posiblemente hasta ella estaba de acuerdo en todo. Esto lo que quiere decir en pocas palabras es que se permitió que un solo hombre hiciera tres propuestas a la vez.

Adjudicada ya la licitación se llegó el momento de comenzar el trabajo y se estaba en eso, cuando un buen día se presentó el ingeniero Bertolini en el lugar donde se iba a trabajar y después de unas cuantas pantomimas declaró que la alcantarilla que se iba a hacer no tendría la capacidad que requerían las aguas de la acequia; que se imponía un aumento de volumen. Naturalmente, la Municipalidad acordó sobre la marcha el aumento de volumen y el contratista Jiménez Ortíz el aumento de precio. Se trataba de una farsa como se comprende, perfectamente preparada de antemano. Los nuevos precios de Jiménez Ortíz si fueron ya una cosa escandalosa. Yo mismo le o nuevos precios de Jiménez Ortiz si fueron ya una cosa escandalosa. Yo mismo le o-

Ortiz sí fueron ya una cosa escandalosa. Yo mismo le ofrecí una fuerte suma ganada y que me dejara el trabajo y él se negó a aceptar. Y se comenzó el trabajo.

Días después, se me acercó el ingeniero Truque muy alegre al parecer y me dijo: hombre, hemos metido en cintura a Jiménez Ortiz. Hemos variado completamente el contrato de la alcantarilla. Ahora tendrá que hacerla de cemento armado, y en condiciones desfavorables para él.

Ustedes —le contesté — lo que han hecho es mejorarle el negocio a Jiménez Ortiz. Yo conozco los nuevos precios y sé que Jiménez Ortiz tendrá allí una ganancia de celen mil colones limpia de polvo y paja.

Yo había hablado ya sobre ese mismo asunto con el in-

geniero Fernández Peralta, y de acuerdo con él llamé a de acuerdo con él llamé a Truque y le dije: Mire, ha-gamos una cosa. Ústed como amigo e independientemente de su carácter de Ingeniero Municipal, acérquese a Jimé-nez Ortiz y le dice que Fer-nández Peralta y yo le damos veinte mil colones ganados si nos cede el contrato; que estamos dispuestos a pagár-selos por adelantado. A la selos por adelantado. A la vez, nosotros nos comprometemos a ejecutar el trabajo en mejores condiciones que por él ofrecidas. Si Jiménez Ortiz acepta eso—le dije a Truque—a usted le daremos dos mil colones. Truque se negó a aceptar la oferta en lo que a él se refería pero conversó con Jiménez Ortiz sobre lo que vo le ha-

en lo que a él se refería pero conversó con Jiménez Ortiz sobre lo que yo le había dicho. Días después, interrogado Truque por mí, me declaró abiertamente que Jiménez Ortiz había rechazado de plano la oferta.

Y comenzó a trabajar Jiménez Ortiz. Pero lo curioso esésto: que no se limitó a hacer el trozo de alcantarilla contratado y licitado, sino que siguió adelante, hasta donde le dió la gana. Supongo que la Municipalidad estuvo de acuerdo en eso y en consecuencia le pagó sin el menor reparo. Así pudo aumentar Jiménes Ortiz a su arbitrio sus fábulosas ganancias.

Las irregularídades saltan a la vista. En primer lugar, se ve claramente que el volumen de la alcantarilla no debió ser aumentado sin hacer-

lumen de la alcantarilla no debió ser aumentado sin lacer-debió ser aumentado sin lacer-se previamente una nueva lici-tación. Pero repito, en eso precisamente consistía el jue-go. En segundo lugar, la va-riación del contrato en lo riación del contrato en lo que se refiere a la estructura misma de la alcantarilla (de ladrillo a cemento armado) también exigia nueva licitación. Por último la construcción de una alcantarilla más larga que la contratada, exigía lo mismo, nueva licitación. Nada de eso se hizo con lo que Jiménez Ortiz se embolsó muy bonitamente muchos que Jimenez Ortiz se emboi-só muy bonitamente muchos miles de colones. Aparte de lo anterior, quiero manifestar, que la alcantarilla fué hecha en una forma desastrosa. Esa elcantarilla no sirve para na-da. Es cuestíón de vería. Un legro le observa a primera da. Es cuestión de verla. Un lego le observa a primera vista sospechosas reventaduras. Por cierto que según me dicen, pocos días antes de tomar posesión la nueva Municipalidad, Jiménez Ortiz estuvo haciéndole remiendos en diferentes lugares.

Sobre los contratos de cordón y caño nos dió nuestro

dón y caño nos dió nuestro interlocutor otros informes que nos reservamos para el próximo número.

El bandidaje fascista ale.....

antesala de la paz entre los pueblos. Más, es urgente ha-

pueblos. Más, es urgente hacer constar que en esa decisión para nada ha influenciado la meditación de la Sociedad de Naciones o la voluntad pacifista de los gobiernos de Olaya Herrera y Sánchez Cerro. Simplemenie, el convencimiento a que han llegado esos gobernantes, si es que no lo tenían ya antes, de que una guerra en esas regiones del Putumayo, inhospitalarias, sin agua potable, sin fácil contacto con centros proveedores,

agua potable, sin fácil contacto con centros proveedores, es un perfecto absurdo.

Es posible, pues, que la guerra de Colombia y Perú termine pronto. Si ambas burguesías, la de Lima y Bogotá, se hubieran limitado a ponerse en ridículo, no tendríamos ningún comentario que hacer.

Pero hay más todavía. Hay la actitud criminal de dos gobiernos que en una época de crisis tan profunda dilapide crisis tan profunda dilapidan en cañones, barcos, aeroplanos y demás máquinas de guerra, millones de dólares. Colombia, por ejemplo, se gastó 10 millones del empréstito nacional en pocas semanas. El Gobierno peruano acaso menos, pero también una respetable cantidad.

Qué conclusión sacar? La de que dinero si hay. La de que el hambre de las masas no tienes justificación lógica. Pero el capital no abandona sus cofres fuertes para solu-

sus cofres fuertes para solu-cionar crisis de trabajo, donde dar vida a los obreros, sino para comprar armamentos destinados a que los obreros se maten entre sí.

La sesión municipal de anoche estuvo llena de incidentes cómicos.

Damos explicaciones al Signore Arié

No vamos a hacer una cró-nica detallada de la sesión municipal de anoche. Vamos simplemente a tocar, sin ma-yores comentarios, algunos de los aspectos más salientes de esa sesión tomando en cuenta su contenido de justi-cia o su comicidad. Lo demás lo pasaremos por alto. De tolo pasaremos por alto. De to-das maneras conviene advertir una vez más, que en esta sección TRABAJO no se pro-pone hacer simples crónicas informativas de lo que ocurre en las sesiones municipales, sino enfocar ideológicamente todo aquello que pueda tener interés doctrinario o de pro-paganda; y hacer resaltar las actitudes de nuestros repre-sentantes en facor de los actitudes de miestros repre-sentantes en favor de los-trabajadores. En el presente caso hay poco campo para una labor de esa clase. Por eso nos concretamos casi a una breve narración. Nos ce-ñimos sí al orden estricto en que los hechos se sucedieron.

Un cuello y una nariz

Poco después de abierta la sesión se entró a conocer de una nota del Administrador del Mercado en que se hablaba del mal estado de esa edificación municipal. Dijo unas palabras la persona que presidía, dijo otras palabras el Intendente, y luego observamos que de una curul se levantaba lentamente un cuello descomunal con una nariz encima. Enmedio de la hilaridad de las barras el cuello comenzó a decir que por ningún concepto permitiría que le usurparan la idea de que el Mercado nesesita repara-Poco después de abierta la el Mercado nesesita repara-ción; que semejante geniali-dad era muy de él; que la había dado a luz en otra se-sión municipal pero que na-die le había hecho caso por ocuparse de la maldita polí-tica de la cual él es ene-migo. Luego, seguro de que nadie estaba dispuesto a dis-

migo. Luego, seguro de que nadie estaba dispuesto a disputarle tan honrosa paternidad, se volvió a la tribuna de la prensa y desdoblando un número de TRABAJO comenzó a leer:

"Nuestros regidores, junto con el doctor Moreno Cañas se habían alejado violentamente del recinto municipal en señal de protesta por la forma vergonzosa con que Grillo y los tres chivos a su servicio votaban sin razonamiento, sin discusión, las más cínicas mociones..."Este trozo fué acogido con estruendosos aplausos por la barra, los cuales como que llevaron alguna satisfacción al ánimo del que leía. Al fin y al cabo alguna vez habían de aplaudirlo. Y se calmó un poco. Y no sólo se calmó sino que

de la emoción se le olvidó explicarnos con claridad las explicarnos con claridad las características del chivo, cosa que habria sido muy conveniente para despejar como se proponía cualquier dudilla que hubiéramos podido abrigar todavía. Por la misma razón emotiva probablemente, su titima frase nos resultó completamennte incomprensible: "Protesto contra ese PASpletamennte incomprensible:
"Protesto contra ese PASCUIN que me ha llamado
chivo". La palabrita rodó entre el regocijado bullicio de
los oyentes: PASCUIN? PASCUIN? y no cesó de rodar
hasta que el cuello y la nariz descedieron de nuevo a su
lugar primitivo.

Quién es ese cuello que
parla como la "yente"? preguntamos a un compañero de
mesa. El "signore Aarié," nos
contestó. Y entonces fue que
comprendimos la verdad de
todo lo ocurrido. Se trata
sencillamente de un lamentable confusión que no tenenos

ble confusión que no tenemos inconveniente en explicar para tranquilidad del furioso para tranquilidad del furioso «comendador.» Se trata de nna metáfora que el signore tomó al pie de la letra. No no, signore Arié, nosotros nunca hemos creído que Ud. sea un chivo. Pretendimos únicamente explicar por medio de una comparación con esos animalitos algunas actuaciones suyas dignas desde ciones suyas dignas desde luego del mayor respeto. En qué se nos iba a parecer Ud. a un chivo? Ni los chivos tienen narices tan hermosas como la suya, ni Ud. tiene lanas tan espesas como los chivos; su cuero es mondo y lirondo como el del Señor Grillo, por ejemplo. Conque ahí perdone.

Planillas Infladas

Se pasó luego a conocer de unas planillas correspon-dientes a trabajos municipales. Tanto Braña como Fernández Tanto Braña como Fernández manifestaron con energía que veian algo oscuro en esas planillas; que aparecían hombres trabajando catorce y más horas al día sin que según sus notícias tal cosa fuera cierta. En repuesta a objeciones del Intendente, dijo Braña: "No es que yo sea desconfiado, sino que me gusta convencerme de las cosas por mis propios ojos." Saltan luego de la curul de Matamoros unos períodos sonoros moros unos períodos sonoros y se acuerda por fin in-vestigar las sospechas de los regidores comunistas.

Reclamos y Servicios

Reclamos y Servicios

Se trae a cuento una vez más este famoso departamento. Se discute de nuevo si conviene o no su recargo a la Intendencia y en ese momento se incorpora el "signore del PASCUIN" para decir que él no está por el recargo. Naturalmente, repite por centésima vez la pancista tesis de la camarilla grillista. Una voz se abre paso entre los rumores de las barras y percibimos con claridad: "este ñato sólo se despierta y argumenta cuando se trata de algo relacionado con el presupuesto."

A propósito de ésto mismo

con el presupuesto."

A propósito de ésto mismo se habla de si la Municipalidad debe pagar a algunos empleados que no han entrado en funciones por haber apelaciones pendientes. La tesis de nuestros representantes es la siguiente: "que no se pague a quien no haya trabajado." En el mismo sentido se pronuncia Moreno Cañas y así lo acuerda la Municipalidad.

Lo de los Inspectores de Sanidad

Como se sabe, el doctor Luján, Jefe de Sanidad, ad-quirió esa posición mediante

un pacto de incondicional sumisión a Grillo. Por esa razón, al tomar posesión de su cargo, barrió inmisericorde a todos los empleados que encontró y los reemplazó con los que el amo le indicó. Entre los empleados cesantes los hay con 17 años de servicio y todos con buen respaldo de eficiencia y honradez. El mismo doctor Luján, cuando se creía sin rabo, les había dado elogiosas recomendaciones para el nuevo habia dado elogiosas reco-mendaciones para el nuevo Jefe de Sanidad, doctor Be-rrocal. En esas condiciones estos empleados no podían ser destituidos, porque los amparaba la Ley de Salubri-dad. Además, tenían derecho a seguir en sus puestos en tanto el Ejecutivo no resolviera apelaciones por ellos interpuestas del decreto de destitución. Pero Luján no quiso conceder ese derecho a sus recomendados y al finalizar el mes nos encon-tramos con dos grupos de em-pleados reclamando el mismo sueldo.

sueldo.

Braña: Tienen derecho al sueldo los empleados viejos a quienes el doctor Luján no les ha permitido trabajar. Si los otros han trabajado que los otros han trabajado que le cobren al doctor Luján. Por un capricho político de este señor no va a cargar la Municipalidad con dos santos

Municipalidad con dos santos a la vez.

LUJÁN: Tartamudea unas palabras sin sentido.

BRAÑA: Por qué destituyó

Ud., doctor Luján, a esos empleados después de haberlos recomendado?

LUJÁN: Visiblemente anonadado da razones que resultan no ser razones.

dado da razones que resultan no ser razones.

Braña: Usted ha procedido mal. Por sus intrigas cayó el otro Jefe de Sanidad y por su docilidad han sido perjudicados muchos hombres hon-rados (anjaneos en las barras).

dicados muchos hombres hon-rados (aplausos en las barras). Moreno Cañas y Fernández se pronuncian por la tesis de Braña, pero a fin de cuentas no se acuerdan nada. Mere-ce comentarse el hecho de que durante esta discusión, Grillo dió varios saltos de alacrán que no sirvieron para otra cosa que para poner de otra cosa que para poner de manifiesto su complicidad con Luján, complicidad que ambos se han empeñado en negar.

Sobregiros

Se leé una nota del Teso-rero Visador en la que se explican las razones por las explican las razones por las cuales ese funcionario se ha negado ha aceptar un presupuesto extraordinario dado por la Municipalidad y aprobado por el Ejecutivo. Ese presupuesto—dice—, significa la aceptación del sobregiro del año pasado. Y ese sobregiro es ilegal. Por ese camino, prácticamente se están haciendo empréstitos que no pueden hacerse sin la aprobación del Poder Legislativo. En este punto se enfrascan el Tesorero y el Intendente bación del Poder Legislativo.
En este punto se enfrascan
el Tesorero y el Intendente
(quienes por lo que se ve
no se profesan gran cariño)
en una discusión jurídica en
que se habla de presupuestos
públicos y presupuestos privados, en que se traen a
cuento artículos de Código.
Inspirada en la tesis del Tesorero presenta Matamoros
una moción para que se investiguen cuidadosamente las
partidas objeto del presupuesto extraordinario en discusión. El mismo Intendente la
acepta, pero en un momento acepta, pero en un momento de vacilación inexplicable, Ma-tamoros retira la moción que-dando prácticamente todo lo hablado reducido a cero. El Tesorero queda autorizado

para mantener su actitud de negativa de pago de las par-tidas consignadas en el tal presupuesto extraordinario.

Dineros que deben

Se leé a continuación una nota de la Tesorería en la que se consigna una lista larga de las personas que adeudan impuestos a la Muadeudan impuestos a la Municipalidad del cuarto trimestre de 1932. Dan esas deudas una suma global de \$\ppropto 90.510.45\$. Se acuerda pasar esa lista al Agente de Policía para lo de su cargo. Estamos seguros de que dentro de poco tiempo, si las intrigas no dan en tierra con Palacios, tendrá la Municipalidad esa suma de dinero en su poder, lista para ser ocupada en el saneamiento de barrios obreros.

Derecho al sogazo

Se llama así lo que se paga a las personas que llevan animales al fondo municipal. El signore Arié quien sabe que entendió por eso, por-que en cuanto se habló de "sogazo" brincó jubiloso y "sogazo" brincó jubiloso y propuso que se crearan cuatro plazas más para personas con la exclusiva. Todos se rieron naturalmente de la ocurrenria. Tomándola como posible solución al problema que se discutía, resultaba perfectamente tonta. Y tomándola como . . . derecho al sogazo simplemente resultaba interesante la cierto es que la cosa te. Lo cierto es que la cosa no se resolvió y el aparato digestivo del grillismo tan bien defendido por el "signore co-mendador" salió pronto de su engaño y se sosegó en espera de mejor oportunidad.

Otros Asuntos

Se leé algo referente a estaciones radiodifusoras. Se trata de pugnas de carácter comercial. En este punto el signore del "pascuín" se levanta de nuevo. Creé de su deber aclarar que aunque él tiene una estación radiodifusora... etc. etc. Alguien dice de la barra "nadle se lo estaba preguntando". Nosotros comentamos en la mesa: "todos tenemos derecho a creer que somos el centro del universo. A lo que no tenemos derecho es a ignorar que en el universo hay muchos centros". Se leé algo referente a es-

tros". Se habla luego de un pa-seo que doscientos burgueses de San José se proponen ha-cer a la Planta de Agua de Tres Ríos. Varios munícipes se oponen a que tal cosa se efectúe y dan razones. El signore Arié manifiesta que fué invitado al paseo, pero que no tiene interés en el asunto, y que en consecuenfué invitado al paseo, pero que no tiene interés en el asunto, y que en consecuencia, va a defender a los que así se proponen divertirse. Y entrando de lleno en la defensa, advierte a los regidores que temen por los tanques de la Planta, que ninguno de los paseantes bailará dentro del agua. Inmediatamente después toma asiento, y la Municipalidad acuerda negar su venia a tal paseo.

Y aquí termina la jornada de anoche. Nosotros al poner el punto final, queremos manifestar que se pierde mucho tiempo en la Municipalidad.

Que se nota un desacierto grande en la dirección de los debates, de donde emana todo lo demás. Se comienza a discutir un asunto, sin resolverlo se pasa a otro, luego a otro y por fin se vuelve al primero y se termina por no resolver ninguno.

IMPRENTA TORMO, SAN JOSE

io de Cultura y Juventud, Costa Rica